



TRANSFORMACIÓN

PENSAMIENTO - PALABRA - ACCIÓN

PUBLICANDO EL CONOCIMIENTO DE LA CULTURA Y ESPIRITUALIDAD JUDÍA PARA ARAGÓN

Zaragoza, España. 20 de junio de 2024 - 14 de Sivan de 5784.

Información importante al encender las Velas de Shabat:

Encender antes de las 21:23 (18 min antes de la puesta de sol).

Shabbat termina después de la aparición de 3 estrellas: 22:34.

Algunos esperan 72 minutos - hasta las 22:54 para hacer Arbit y luego Havdala. (Origen de las fuentes al final de los artículos)

<http://www.sfarad.org>

PARASHAT HASHAVUA

בהעלתך - BEHALOTJA

NÚMEROS 8-1-12-16

Transformando las palabras de la Parashá en acción

EN LA UNIÓN ESTÁ LA FUERZA



Uno de los versículos más importantes de la Torá es: "Veahabta Lerejá Kamoja - Y amarás a tu prójimo como a tí mismo".

La pregunta que surge es: ¿A qué se refiere al decir como a tí mismo?

Hay partes del cuerpo que están clasificadas y calificadas como impuras. Si uno llega a tocar una de esas partes, queda impuro, y por ende debe hacer "Netilat Yadaim - Lavado ritual de las manos". Por ejemplo, las axilas, los pies, etc. Pero también hay lugares, que son puros, santos, como el hígado, que es donde reposa el nefesh (el alma en su mínima expresión), como el corazón, que es donde reposa el ruaj (el alma en su expresión media) y como el cerebro, que es donde reposa la neshamá (el alma en su máxima expresión).

La persona cuando se quiere, no se fija en los niveles de santidad de las partes de su cuerpo, sino que ama a su cuerpo en general. En Am Israel hay partes más puras que otras, es decir hay religiosos, hay tradicionalistas, hay no religiosos, etc. Entonces, el amor que nosotros debemos sentir hacia todo Am Israel, debe ser como el amor a nuestro cuerpo, sin fijarnos en qué órgano es más santo y puro que el otro. Este es el verdadero significado de: "...como a tí mismo".

Este mensaje, tan importante, lo encontramos en nuestra Parashá, cuando nos relata que Aharón Hacoheh encendía las luces de la Menorá de oro, en la que está insinuada la unión de todos los niveles existentes en el pueblo de Israel.

a) La Menorá estaba hecha de una sola pieza de oro, trabajada.

b) Había siete brazos que salían de la columna principal.

c) Las mechas de las luces estaban apuntadas, las unas a las otras.

d) La Menorá estaba adornada con botones, flores, copas y bazijim (recipientes donde se colocaba el aceite y las mechas).

¿Qué es lo que nos enseñan todos estos detalles? En Am Israel hay personas que son como botones, es decir, hay que abotonarlos, porque si no, se pierden y no hacen nada. Hay que invitarlos un Shabat a la casa, para que cumplan algo. Hay que invitarlos a un restaurante Kasher para que no coman terefá, etc.

Otros, están en un nivel más alto que son como flores, es decir, son los judíos que solamente cumplen las mitzvot bonitas como las flores, como encender la Janukiá, mandar regalos en Purim, sentarse en la Sucá, encender las velas de Shabat, pero, las Mitzvot que requieren de mayor cuidado no las hacen. Hay otro grupo, en un nivel más alto aún, el de aquellos que se parecen a las copas, que son símbolos de santidad, como la copa de Kidush. Son personas que cumplen todo lo concerniente a la santidad, y por sobre todos ellos están los Bazijim, que son los que contienen la luz, como la luz de la Torá, que son los sabios, los estudiosos de la Torá que alumbran al pueblo.

La Torá dijo que la Menorá tenía que hacerse de una sola pieza de oro, es decir, que a pesar de que cada uno de nosotros seamos diferentes a nivel espiritual, somos uno, una sola pieza, somos de oro. Además, que si llegase a faltar un solo botón, una sola flor o una sola copa, la Menorá quedaría sin uso. Tal y como escribe Maimónides. Porque todos somos hijos de Abraham, Itzjak y Yaakov.

Hay partes más alejadas de la base, que otras. Unas están más cerca de la base, y otras son la base. Por eso, la Menorá tenía una columna principal y unos brazos que salían de ella, mientras más bajo, más se alejan de la columna principal, pero al final todos veían hacia el centro, y su raíz era esa columna central.

En nuestra Parashá vemos que Aharón era el encargado del encendido de la Menorá, porque él era una persona que quería a los demás, por naturaleza. Incluso a los más simples, él los abrazaba, y les demostraba cariño; era el embajador del pueblo en el santuario.

Por esta razón, Aharón, que expresaba amor y unión entre todos los niveles, era quien tenía que encender la Menorá. Después de que Moshé le dijera a Aharón que encendiera la Menorá, por orden de Dios, la Torá nos corrobora: "Vayaas Ken Aharón - Y así lo hizo Aharon". Todos los comentaristas preguntan: ¿Acaso Aharón iba a violar la orden divina? Rashí responde que este versículo está para resaltar la grandeza de Aharón que no cambió la forma. Ahora, de seguro que todos nos preguntamos, ¿Por qué habría de cambiar? Según lo que explicamos al principio, lo entenderemos mejor. Aharón se preocupó de que el mensaje de la Menorá, lo que esta simboliza, no cambiara, sino que siempre se entendiera que la unión es lo más importante.

La Parashá de Nasó está junto a nuestra Parashá, para enseñarnos que tanto allá como acá, el mensaje es el mismo: La unión.

Al final de la Parashá de Nasó se habla de los kerubim (querubines), que se encontraban en la parte superior del Arca Sagrada. A través de ellos, Dios se comunicaba con el pueblo, ya que en ellos está insinuado el tema de la unión.

a) Los kerubim, que estaban encima del Arca Sagrada, tenían sus alas extendidas una sobre la otra, como abrazándose.

b) Debajo de ellos estaban las Tablas de la Ley rotas, las segundas Tablas, un Sefer Torá.

c) Los kerubim también tenían que ser confeccionados de una misma pieza de oro.

d) La voz de Dios pasaba a través de ellos.

Todo esto viene a enseñarnos lo explicado anteriormente. En el pueblo de Israel hay diferentes niveles, hay tablas rotas, que son aquellos que casi no tienen contacto y el poco contacto que tienen con la religión lo hacen de una forma incompleta, fracturada.

Luego, existen los que son como las segundas tablas, que hacen cosas y además completas, pero por supuesto no hacen todo, sino una parte. Después están los que se asemejan a un Sefer Torá, que hacen todas las mitzvot, sin fracturas, sino completas.

Toda esta gama de judíos, tienen que estar abrazándose como los dos kerubim, además de unidos, ya que fuimos hechos de una misma pieza. Es por eso, que ambas parashiot están unidas, para enseñarnos que la única forma de que Dios esté en contacto con todos nosotros, y que nos ilumine, es a través del entendimiento y de la puesta en práctica del amor al prójimo ya que somos de una misma pieza, somos uno.

En nuestro cuerpo podemos ver la importancia de la unión, a través de nuestra piel. La piel recubre todo el cuerpo humano, es una misma capa que cubre los órganos; si una parte de ella llegase a romperse o a cortarse, estaríamos permitiendo que entraran microbios y bacterias dañinas al cuerpo. Así mismo somos en Am Israel, si llegáramos a permitir que se rompa o que se fracture la unión entre nosotros, sería muy grave, ya que entrarían otros elementos externos que causarían más daño aún, que el que representa la desunión.

"Y no solo eso, sino que si en nuestra voluntad estuviese elevar a los botones, a las flores, a las tablas rotas, solamente será a través del amor, con unión, con abrazos, con cariño sincero, que lograremos elevar los botones a flores, las flores a copas, las copas a la luz, que es la luz de la Torá y de Tablas rotas, hasta que lleguemos todos a ser como el Sefer Torá. Amén."

Extraído del libro "Las alturas de mi pueblo" de Rab Amram Anidjar. Pag 266 - 269.

Torá Eterna



Una vez celebrada la Fiesta de Shavuot podemos hacer algunas reflexiones acerca de la Torá que recibimos y este artículo del Rab Yossy Goldman viene muy bien. ¡Veamos!

Yo creo, vosotros creéis, todos creemos. De otro modo, vosotros no estaríais leyendo esta columna. Sin embargo, no todos los creyentes necesariamente practican cada una de las observancias que son parte de su sistema de creencias. Nos suscribimos a la ideología. No necesariamente defendemos los estandartes. Pero no todos nosotros estamos bastante preparados para poner en práctica esos maravillosos ideales.

¿Cuál es el argumento subyacente que nos permite el lujo de tal racionalización? ¿Uno que en un momento de franqueza, admitimos que es en cierto modo inconsistente con nuestras propias creencias declaradas?

Tengo la impresión de que la crítica subconsciente de las tradiciones que aún no hemos adoptado es que han perdido contacto con la sociedad contemporánea. Alegremente aceptamos aquellas prácticas con las que nos identificamos, pero declaramos a las otras "anticuadas", obsoletas y en desacuerdo con el mundo moderno.

Alguno puede argumentar que en una época de controles gubernamentales y niveles aceptables de higiene, las leyes dietéticas kosher son obsoletas. Otros pueden afirmar que si Di-s realmente pretendía que el hombre caminara en Shabat, Henry Ford nunca habría inventado el automóvil. (Un humorista judío que temía volar dijo una vez que si Di-s quisiera que el hombre volara, ¡seguramente habría hecho más fácil llegar al aeropuerto!) Y aún hay otros que discuten que nuestras costumbres sexuales sólo pueden ser determinadas por consenso, y en tanto que adultos, ¿Quién se preocupa por lo que la gente hace en sus dormitorios?

Para muchos de nosotros, las leyes de la Torá sienten cada partícula de sus 3.300 años. ¿Se espera real y verdaderamente que nosotros adhiramos a ese antiguo código que ha perdido contacto con la realidad moderna?

Pensemos en ello. ¿Estamos sugiriendo que Di-s, Quien nos dio esas leyes en primer lugar, sólo tenía en mente a aquellos pobres israelitas que andaban por el Desierto de Sinaí? ¿Es Él tan miope que no puede ver más allá de Su nariz judía? Como un Rabí le dijo una vez a un ateo: "El dios en el que no crees, yo tampoco creo".

A menos que aceptemos que Di-s pudo ver el mundo del 2024, yo también me rehúso a creer en Él. Un verdadero Di-s ve el pasado, el presente y el futuro y está igualmente cómodo en nuestros días como en los días de Moisés. Y la tierra prometida de California no es menos un desafío a sus credenciales que la antigua Canaan.

La Parashá de esta semana nos dice "El Arca del pacto de Di-s viajaba ante ellos..." (Números 10:33). Rashi interpreta que esto significa que el Arca —que albergaba las Tablas grabadas con los Diez Mandamientos —preparaba milagrosamente el terreno para sus futuros campamentos.

Esto también nos dice que la Torá (corporizada en las Tablas) lleva ventaja en el juego. Va delante de nosotros. No sólo es eterna; está adelantada a su tiempo.

Puedo pensar en muchos valores y estilos de vida que se han puesto de moda ahora, que la Torá ha apoyado durante siglos. Una reciente historia de tapa de la revista Time se ocupa de las jóvenes madres que ponen de lado exitosas carreras para permanecer en sus hogares y criar a sus hijos cuando ellos más las necesitan. Desde el comienzo la Torá exceptúa a las mujeres de mitzvot limitadas por el tiempo, como *tefilín* o las tres plegarias diarias así pueden cumplir la más importante mitzvá de criar a la siguiente generación.

La tradición judía de sentarse en *shivá* cuando alguien pierde un miembro de su familia es reconocida hoy por los psicólogos de todas las creencias y culturas como una excelente terapia de duelo. Cuando Jacob cocinó lentejas para su padre Isaac, fue porque Isaac estaba sentado en *shivá*, de duelo por Abraham.

Mientras que una generación atrás las mujeres rechazaban la *mikvé* como denigrante, las mujeres de hoy la adoptan como un reconocimiento supremo de su sexualidad y la más hermosa experiencia espiritual que pueden lograr. Sin embargo, hubo *mikves* en Masada, en Jerusalén en la época del Templo, y aun mucho antes.

Y el fenómeno de una sociedad en busca de espiritualidad, con celebridades y estrellas de la canción que estudian la Cábala, sólo sirve para validar las enseñanzas del misticismo judío que realmente son de los viejos tiempos.

Los pantalones acampanados han venido y se han ido para volver nuevamente y pronto se alejarán hasta que llegue otra temporada. Las corbatas de cachemira en una época fueron obligatorias, pero hoy son anticuadas. Las novedades y las modas vienen y van, pero los valores Divinos, la moral de *menschlichkeit* y las *mitzvas* de la Torá no están por detrás del tiempo. En realidad, están más delante de los tiempos.

Así como Él está más allá del tiempo, así también Sus mandamientos. Si a nuestros ojos mortales parecen anacrónicos, ese es nuestro desafío: relacionar la Torá con nuestras propias realidades y adaptar nuestras vidas de acuerdo a su estándar. Él pretende esto para nosotros y nuestro mundo, así que obviamente puede ser hecho.

Por Yossy Goldman https://es.chabad.org/library/article_cdo/aid/684851/jewish/Tor-Eterna.htm

Las Guerras de Israel



"...La idea es clara, la guerra es abominable, destructiva y contradice nuestra visión de un mundo perfecto. Sin embargo dice Shlomo Hamejei en Kohelet: "Para cada cosa hay un momento bajo el cielo... hay momento para hacer paz y hay momento para hacer guerra." <https://www.tora.org.ar/las-guerras-de-israel/>

Lamentablemente, aún nos encontramos en una situación difícil. 130 personas, incluidos niños y mayores siguen secuestrados y el conflicto parece estar lejos de acabar. Que prontamente sea para ellos la libertad. Que sean traídos de la oscuridad a la luz, de la estrechez a la amplitud.

Y para nuestros valientes...

Quien bendijo a nuestros patriarcas, Abraham, Itzjak y Iaacov, bendiga a los soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel, quienes cuidan nuestra tierra y las ciudades de nuestro Dios, desde la frontera con el Líbano hasta el desierto de Egipto, y desde el Gran Mar hasta la Aravá, por tierra, por aire y por mar.

Que Dios haga que los enemigos que se levantan en nuestra contra sean fulminados delante de nuestros soldados. Que el Santo, Bendito sea, proteja y libere a nuestros soldados de todo problema y peligro, de toda plaga y enfermedad, y que les conceda bendiciones y éxito en cada una de sus acciones.

Que Él disponga que nuestros soldados derroten a nuestros enemigos, y que los corone con la diadema de la salvación y la corona de la victoria. Y que se cumpla para ellos el versículo: "Porque Hashem tu Dios está contigo; Él peleará en favor tuyo y te dará la victoria sobre tus enemigos".

Y ahora respondamos: Amén.

Carlos Asahél Rocha B.

Diseno y publicacion: Carlos A Rocha B - Anshel Wejman



★ Lunes - Clases por Skype
★ 19:30 - Hebreo para conocedores del alfabeto.
★ 20:30 - Introducción al Hebreo (para los que saben poco o nada del idioma)

★ Martes - Clases por Skype
★ 19:00 - Introducción a la Cultura judía

★ Miércoles - Clases presenciales en Casa Culturas
★ 18:00 - Introducción al Hebreo (para los que saben poco o nada del idioma)
★ 19:30 - Bailes judíos.

Móvil: +34 657 508604
<http://sefarad-aragon.org>
sefarad-aragon@gmail.com